



Marguerite et Paul TZAUT
Anciens directeurs du Soleil d'Automne,
Justes parmi les Nations.

Alors qu'ils ont tout juste vingt ans, Paul et Marguerite (dite Lily) Tzaut s'engagent comme officiers de l'Armée du Salut. En mai 1942, ils sont nommés directeurs d'une maison de retraite dénommée le Soleil d'Automne et installée à Tonneins, entre Agen et Marmande. C'est là, au Domaine d'Escoutet, un soir de l'été 1942, qu'ils ouvrent leur porte à la famille Hercok. Mme Hercok deviendra employée à la cuisine tandis que son mari s'occupera du jardin, de la volaille et de la vache de l'établissement.

Avec la complicité des enfants de Paul et Marguerite Tzaut, quinze autres personnes seront accueillies et cachées sous de fausses identités. La famille Tzaut ainsi que ces nouveaux pensionnaires courent alors un risque énorme, mais la plupart de ces derniers auront la vie sauve.

Quand l'Armée du Salut est dissoute en 1943, l'établissement poursuit son activité sous l'égide de la Communauté des diaconesses de Reuilly, en attendant la Libération. Après la Guerre, les Tzaut restèrent en contact de longues années avec ceux qu'ils avaient sauvés.

En 1973 les époux Tzaut sont reconnus par Yad Vashem Justes parmi les Nations pour avoir hébergé ces familles juives. Le Domaine d'Escoutet est l'un des 8 lieux de sauvegarde et de protection juive du Lot-et-Garonne.

En 2019, les associations *Si Tonneins... Citoyens* et *La mémoire du fleuve* sont à l'origine du projet de poser une plaque commémorative dans le Soleil d'Automne pour rappeler l'engagement qui fut celui des époux Tzaut. A cette occasion, l'*Eglise Protestante Unie de France* de Tonneins accueille une copie de l'exposition des Archives Départementales « 26 août 1942, la rafle des juifs de Lot-et-Garonne ».

Colonel Daniel NAUD
Président de la
Fondation de l'Armée du Salut

Éric GUÉRIN
Président de l'association
Si Tonneins... Citoyens

ont le plaisir de vous convier
à l'inauguration d'une plaque commémorative
en hommage à Marguerite et Paul TZAUT,

Jeudi 28 novembre 2019
à 11H00

à l'EHPAD Le Soleil d'Automne
Avenue Blanche Peyron, Domaine d'Escoutet
47400 Tonneins

En présence de

Dante RINAUDO
Maire de Tonneins

Projet complémentaire en appui :
Exposition « La rafle des Juifs en Lot-et-Garonne »
dans les salons de la résidence.

Merci de bien vouloir nous faire connaître votre réponse
en nous écrivant à l'adresse : communication@armeedusalut.fr
au plus tard le lundi 25 novembre 2019

L'inauguration sera suivie d'une collation.